

años venideros. El gaseoso fantasma de tonos irisados ha adquirido carne y hueso y golpea a nuestras puertas. Puede que no corresponda a los antiguos sueños; pero, por lo menos, está engendrando sueños nuevos y, con ellos, la urgencia de un intercambio que no podríamos aplazar, si no queremos quedarnos en una isla mental imposible, anacrónica, como la que prevalecía antes de nuestras independencias nacionales.

Debemos entablar un diálogo con los pueblos de Oriente, para modificar, también con ellos, en intercambio dialéctico creador, nuestra posición en el mundo futuro. Nos interesan sus tradiciones y sus antiguas sabidurías, sus cosmogonías y sus artes, que completan precisamente la visión que el hombre ha adquirido hasta hoy de su universo y de sí mismo. Pero nos apasiona también penetrar en la comprensión cordial de sus esfuerzos actuales, análogos a los nuestros, por

adaptarse dinámicamente, creadoramente, a las exigencias de una época cargada de imprevisibles e imponderables cifras. Recién empieza el hombre como ser social a ser capaz de conceder su justo precio a las diferencias de expresión, a las singularidades que asume la figura humana en su lucha milenaria por sobrevivir, crecer y significar. Y no hay cosa más difícil, todavía, que llegar a comprender, con la misma buena voluntad kantiana, la legitimidad de las oposiciones y la identidad final y subyacente de sus supuestos, que no son otra cosa que la sustancial problemática humana, el mismo hombre presa de sí mismo que pugna por liberar dentro de sí aquellas fuerzas que le permitirán un día transformar lo que hoy es guerra en diálogo consigo mismo, en el imprevisible proyecto de su propia construcción, sin término".

## PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

*Acústica*, por el prof. Carlos Pascali de la Escuela de Ingeniería. Aparece en la colección de Apuntes de Clases, editada por la Editorial Universitaria. Santiago, 1961, 130 págs.

*Estudios sobre crustáceos chilenos de aguas subterráneas. II Nueva Ingolfiella de aguas subterráneas limnias de las Lomas de Paposo en el Norte de Chile*, por el prof. Wolfram Noodt, del Centro de Investigaciones Zoológicas de la Universidad de Chile.

*Tridactilia en Parastacus Pugnax (Poepfig)*, por el prof. Nibaldo Bahamonde, del Centro de Investigaciones Zoológicas y del Museo Nacional de Historia Natural. Este trabajo y el anterior han sido publicados por el centro de investigaciones mencionado en fascículos que llevan el título general de *Contribuciones del Centro de Investigaciones Zoológicas*.

*Revista de Filosofía*, Vol. VIII, N° 1, 1961, publicada por el Departamento de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Educación. Contiene trabajos de Gerold Stahl: *Preguntas y Premisas*; Carla Cordua: *Guillermo Dilthey: Filosofía empírica e historicismo radical*; M. Kempff Mercado: *¿Cuándo valen los valores?*; H. Gianini: *Transitividad, lenguaje y metafísica*; Luis Camodónico: *Definiciones primeras de las relaciones crea-*

*dor-arte-folklore*; Erwin Panofsky: *La historia del arte y las disciplinas humanistas*; Juan de Dios Vial Larraín: *Acerca de la filosofía*; Luis Oyarzún: *Nota sobre la idea del sacrificio en Max Scheler*; Juan de Dios Vial Larraín: *Reflexiones metafísicas sobre la muerte y el problema del sujeto*. Contiene además las secciones de Libros y Reseñas Bibliográficas.

*Boletín chileno de ciencias políticas*, N° 1, 1961, publicación mensual del Seminario de Ciencias Políticas, Instituto de Ciencias Políticas y Administrativas de la Universidad de Chile, destinado a dar a conocer noticias políticas de carácter general de Latinoamérica, particularmente en relación con nuestro país.

*Anales de la Facultad de Química y Farmacia*, Tomo XII, impreso en la Editorial Universitaria. Contiene un homenaje al prof. Francisco Servat, miembro académico de la Facultad, recientemente fallecido. El resto del volumen contiene 43 tesis de graduados en la Escuela de Química y Farmacia.

*Informe acerca del estado actual de la construcción de la Escuela de Medicina y proposiciones para sus futuras actividades docentes*. Comisión de Reconstrucción de la Escuela de Medicina. Sección Publicaciones de la Escuela de Medicina.

*Anales de la Universidad de Chile*, N° 123, tercer trimestre de 1961. Reproducimos el sumario: Juan Gómez

Millas: *La Universidad en nuestro tiempo*; Francisco Galdames: *Nuevas jornadas de extensión cultural universitaria*; Carlos Vicuña: *Una figura prócer: don Emilio Faïsse*; Udo Rukser: *Goethe en el mundo hispánico*; Rodolfo Iturriaga: *De Euclides a Lobatchefsky, la historia de un postulado*; Félix Morales: *Apuntaciones sobre los numerales y los colectivos en español*; William W. Pierson y Francisco G. Gil: *Dictadores y revoluciones americanas*; Hernán Romero: *El proceso de conformación de la medicina y de la salubridad en Chile*; Francis G. Very: *Arthur Machen y Escantalicio*;

Homero Castillo: *La literatura hispanoamericana en las tesis doctorales de los Estados Unidos*; Carlos Orrego: *Isidoro Errázuriz, 1835-1898*; Carlos Pantoja: *Algunos problemas gramaticales del inglés*; Fidel Araneda Bravo: *El canónigo Juan Francisco Meneses, primer Vicerrector de la Universidad de Chile*. En la sección Notas y Documentos, reproduce el discurso inaugural del señor Rector de la Universidad de Chile, profesor Juan Gómez Millas, del año académico de 1961. Por último, trae la habitual sección de Críticas y Reseñas Bibliográficas.

## RESULTADO EDIFICANTE DE LA COLABORACION ESTUDIANTIL: LA POBLACION FECH EN PENCO

Inmediatamente se produjo la serie de terremotos que destruyó parte de las provincias australes, se manifestó el espíritu de sacrificio de toda la juventud universitaria, llevando con rapidez y eficiencia el socorro más urgente. La Federación de Estudiantes de nuestra Universidad organizó, con el concurso de otras instituciones estudiantiles, una colecta pública para acudir en ayuda de tantos pobladores que todo lo habían perdido. Parte de esta contribución fue entregada para financiar algunos gastos inmediatos, como la recolección de alimentos y vestuario y su reparto en el sur, y para colaborar con otras iniciativas, como las obras que los alumnos del Instituto Pedagógico realizaron en Nacimiento, acción que registró oportunamente este Boletín.

Hoy, el resto de estos fondos se ha materializado en una muy buena población de 30 casas, levantadas en Penco, en terrenos cedidos por la Municipalidad. En noviembre próximo se hará entrega de las casas a los damnificados, previamente seleccionados, mediante encuestas hechas en el terreno por los estudiantes de Sociología y Asistencia Social, en agosto de este año. Los esfuerzos y las energías estudiantiles han estado guiados y respaldados por la comprensión y la simpatía de todos y por la superior orientación del Comité Ejecutivo de la FECH.

*La gestación del proyecto.* La idea de construir viviendas para los damnificados con los fondos obtenidos en la generosa respuesta de la población de Santiago, se materializó con la colaboración del Centro de Estudiantes de la Escuela de Arquitectura, presidido en

ese entonces por Carlos Porte, quien, en compañía de otros estudiantes, elaboró los planos de lo que es en estos momentos la población FECH. Aprobado el proyecto por la unanimidad del Comité Ejecutivo de la Federación, se acordó solicitar para la administración de los fondos el patrocinio de la Facultad de Arquitectura, cuyo Decano, Prof. Juan Martínez, designó para estos fines al Departamento de Edificaciones de esa Facultad. Su director, el arquitecto Simón Perelman y el Prof. y arquitecto Octavio Pérez, asesor y responsable de la obra, han sido los mejores colaboradores directos, supervigilando la labor de construcción que realizaban en el terreno los alumnos de 6º año y autores del proyecto, Carlos Porte y José Manuel Sepúlveda.

*Características de la población.* Las 30 viviendas están distribuidas en 15 bloques pareados y obedecen al concepto de casa mínima (45 m<sup>2</sup>) y económica en terminaciones, cada una ubicada en un predio holgado, que permita posibles ampliaciones, las que se harán de acuerdo con una ordenanza, de cuyo cumplimiento se encargará la Municipalidad de Penco.

Las casas constan de una estructura central de albañilería reforzada, con porche cubierto de entrada y una distribución interior que comprende dos zonas: el comedor y sala de estar con cocina integrada; y la segunda, de dormitorios con capacidad para 4 camas y posibilidad de admitir hasta 6 acomodaciones mediante el sistema de literas. Además, cada casa posee dependencias para lavadero y servicios higiénicos.

Una característica fundamental de la población de los